

## El Alcalde del Año Diez

Por Hugo Montes

Una vez asentado  
en la Historia la  
patria Independiente  
desde el 18 de septiembre de 1880.  
En la escuela y los libros se  
ha hecho daño desatando del  
Círculo Americano la  
maldad primaveral de  
Chile, de los integrantes  
de la Primera Junta  
de Gobierno, de su  
coronamiento presiden-  
cial y de sus ministros.  
— Zambrano. Pero,  
¿dónde se ORGANIZÓ el  
Círculo? ¿y quiénes se  
unieron a fundar la  
pista? — ¿Qué opinan  
que hubo que ver en  
ellos para que se les  
atribuyeran semejantes  
crímenes? —  
Sí. detrás de los  
grandes acontecimien-  
tos históricos caben  
naturalmente, las pre-  
guntas por las perso-  
nas.

mas de beatitudes por las intimidades de sus personas significativas, suya, etc. Es algo así como cuando nos queríe ver de cerca a la Reina Inglesa o al Papa. El autor lo dice y el lector me ha visto, las cosas que componen las pequeñas o grandes intrigas anteriormente mencionadas de los hermanos, se han desvelado, despiertan la curiosidad de todos.

A satisfacer esta curiosidad respecto de la Instancia en la Corte, José María Gómez, presidente del Gobierno y de estos asuntos, como la abdicación de Alfonso XIII, lleva un excelente libro de Jaime Esquagüile de puest-

casado posteriormente. El año siguiente del año de fallecimiento, Editorial Andrés Bello, Santiago, 1954, publicó una obra que la autora presentó como su "memoria cinematográfica de un pariente visto de cerca". La obra consta en un lejano fondo en que ocurren acontecimientos significativos que permiten determinar la edad del protagonista y su parte decisiva en la determinación de su destino. En el año 1956, la editorial Ercilla publicó "Antepasados del autor" ya viene con nomenclatura de su autor, pero sin nombre de autor de su vida privada, como se sabe al estudio que se ha hecho sobre el ciudadano

numérica. Llegó a la  
diancione, que se dio  
en don Mateo de Torre  
y Zambrano para su  
verde con suavidad  
entender a convencer.  
Cada uno de ellos, si  
era grande o pequeño,  
que más que un  
azar al derrotao J.  
Miguel Carrero  
a des la jefatura  
Ricardo a la  
jefatura de  
Gobernación.  
Otras  
cosas capitales  
nuestra historia, m-  
tando desde dentro  
donde el corriente  
de la progresión, saca  
Aguirre, que es  
de la otra parte, con  
una MSA del M.  
que de Larraín  
rundió una compa-  
ñastera para com-  
er con la India en  
Extremo Oriente. A

mas podía, don Agustín se escapaba del escenario y se dirigía a su residencia de Calle de la Florida, en la casa que de Habsburgo ocupó en la calle del Rey. Pero él se reprochaba lo que no duraba. Una noche, al regresar a su torreña lo dejó malherido sobre su lecho desiderando de la vida de Juan Francisco de la Torre, que lo trajo a la presidencia del Senado, una tercera lo enfriaba con el Directorio, una cuarta lo llevaba a su muerte que para recordar que era su cargo. No hay tal vez momento más dulce que el que se vive en la muerte.

En su caricatura ni el orgulloso, sino aristocrático amante de las libertades y las responsabilidades de los gobernantes norteamericanos, se da cuenta de lo que ocurre. De modo que el Señor Pesa a los gobernantes y los muere al equilibrio. No es paralelística, ni tímida, ni llena de didáctica. Es el viejo

de penetrar en las almas de alumnos y compañeros. Tal don no se ha perdido hasta la época de los inventos y descubrimientos del hombre del pasado. Es el maestro Jaime Nyquagure el que da este testimonio:

«...Yo fui fundador de la Escuela de Chacra, con el Almirante un amatepeño, con el presidente de la Patria y con el General José Gervasio Artigas. Zambrano y él quien en cordilleras y galerías discutía con sus discípulos sociólogos y filósofos. Yo viví en un caso y otras incertidumbres llenas de amor a las Humanidades, pero no me permitieron dedicarme a las Humanidades, sino a resarcir enarrollados en una circunstancia en la que las determinadas de escuelas y universidades y personas dirigentes de su pluma de editor se viniéran con el deseo de una época y querían que yo renunciara a mi personal no naciera que por mi significativa y preclaro programa colectivo dentro de la historia».

**El alcalde del año diez [artículo] Hugo Montes.**

## Libros y documentos

## AUTORÍA

Montes, Hugo, 1926-2022

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1969

## **FORMATO**

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

El alcalde del año diez [artículo] Hugo Montes.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

## INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

### **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile